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討論事項發言及說明

四、第４屆第 2 次定期大會第 27 次會議 

（中華民國 112 年 11 月 10 日上午 10 時 31 分） 

1.聽取報告 

2.宣讀議案交付審查 

主席（康議長裕成）： 
各位同仁請就座，開會。（敲槌）向大會報告，第 4 屆第 2 次定期大會第 26

次的會議紀錄已經放在各位同仁的桌上，請參閱。對於會議紀錄有沒有意見？

沒有意見的話，會議紀錄確認。（敲槌） 

再向大會報告，今天的議程主要是聽取報告、宣讀議案交付審查以及社會局

報告高雄市生育津貼發給辦法的修正內容，上次有跟局長溝通過了。首先我們

來聽取 113 年度市府施政計畫與預算編製情形，請市長報告後接著請財政局長

跟主計處長一併來說明，市長請。 

陳市長其邁報告（略） 
主席（康議長裕成）： 

接著請財政局陳勇勝局長報告。 

財政局陳局長勇勝報告（略） 
主席（康議長裕成）： 

接著請主計處長說明。 

主計處李處長瓊慧報告（略） 
主席（康議長裕成）： 

接著我們要聽取高雄市 111 年度高雄市總決算和附屬單位決算及綜計表，請

審計處長張處長倍榮報告，謝謝。 

審計部高雄市審計處張處長倍榮報告（略） 
主席（康議長裕成）： 

等一下我們會讓你提問，交付審查的時候可以提問。接著我們要進行議案交

付，我們照慣例請議事組宣讀，邱于軒議員如果有意見的時候，在宣讀之後，

就審計處的部分可以提問。好，請議事組進行。 

本會議事組曾主任癸開： 
請各位議員參閱桌上第 4 屆第 2 次定期大會交付審查議案一覽表。 

一、市政府提案計 72 案，財經類，編號 1 至編號 32 號，32 案；社政類，編

號 1 至編號 10 號，10 案；教育類，編號 1 至編號 9 號，9 案；農林類，

編號 1 至編號 7 號，7 案；交通類，編號 1 號；1 案；警消衛環類，編

號 1 至編號 5 號，5 案；工務類，編號 1 至編號 3 號，3 案；法規類，
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編號 1 至編號 5 號，5 案。 

二、有關機關提案計 1 案，財經類編號 1 號，1 案。 

三、議長交議市政府提案計 34 案，民政類，編號 1 號，1 案；社政類，編號

1 至編號 10 號，10 案；教育類，編號 1 號，1 案；農林類，編號 1 至編

號 10 號，10 案；交通類，編號 1 至編號 7 號，7 案；警消衛環類，編

號 1 至編號 2 號，2 案；工務類，編號 1 至編號 3 號，3 案。 

主席（康議長裕成）： 
先到這裡，市府的提案兩大類，各位同仁我們交付審查，有沒有意見？市府

的部分。請邱于軒議員發言。 

邱議員于軒： 
我先會議詢問，市有財產開發基金是在這個裡面嗎？因為我不同意交付。 

主席（康議長裕成）： 
應該在…。 

邱議員于軒： 
下一案嗎？ 

主席（康議長裕成）： 
在總預算裡面是不是？ 

邱議員于軒： 
應該是吧！我現在會議詢問啊！因為你沒有唸啊！ 

主席（康議長裕成）： 
在這裡面吧！請市府說明一下。 

邱議員于軒： 
我先會議詢問市有財產開發基金。 

主席（康議長裕成）： 
請市府說明一下在哪個地方，在 PowerPoint 裡面的哪一類？ 

邱議員于軒： 
因為你們都沒有唸，全部唸 1 至 32 號案，所以我只能用會議詢問的方式問。 

主席（康議長裕成）： 
請說明。 

財政局陳局長勇勝： 
因為高銀增資，我們市府編列了 20.5 億元是在財經類裡面。 

邱議員于軒： 
是嘛！議長，我具體拒絕市有財產開發基金交付。我的理由可以跟大會報

告，第一個，如果你先讓我問完審計，我的邏輯會更清楚。 



 

 2613

討論事項發言及說明（邱于軒）

主席（康議長裕成）： 
審計是在之後，市府完換審計。 

邱議員于軒： 
沒關係。我的意見是，第一個，我感謝審計這麼認真的把高雄市財政的問題

點出來，我不否認你們的努力，讓歲入、歲出兩年賸餘。可是有些問題，自籌

財源占決算的比例逐年降低，大量的依靠中央統籌分配款跟補助，我們的財政

自主性不高，我們的公債未償餘額其實累計了財政缺口，這一點剛才審計處長

有講。所以高雄市財政局就講說要做哪些項目的改善，譬如剛才審計報告提到

的，我們要開創地方自主性財源，要檢討非營業特種基金營運的策略，檢討各

機關未結清的金額。但是我覺得討論到第二個，檢討非營業特種基金的營運，

但是剛才審計處也講了，今年度非營業特種基金，我們基本上是負的，對不對？

主計，如果我資料沒有讀錯的話，今年高雄銀行又是用賒借的方式，就是市有

財產基金為了協助高雄銀行增資而賒借 20 億元。對我來說，這根本不符合審

計要求我們，你回應審計去檢討非營業特種基金的狀況。 

很多基金我都很擔心，譬如說教育發展基金，那是高雄市小孩子的錢。更不

用說審計報告有講，未來我們很多重大建設，感謝陳市長的爭取，但是我們相

關的自籌款項，我們有很多債務其實都藏在基金裡面，因為基金算是自償性的

建設。所以這一點，我個人覺得在市有財產開發基金裡面的這筆錢，我有意見，

我希望進行高雄銀行營運檢討的專案報告。我不是要針對他的增資，因為高雄

銀行說，我們這時候如果開的話可能會影響股價，造成什麼影響，但是第一個，

這不在市場的緘默期，你很清楚。第二個，我不認為議員對高雄銀行正向的質

詢，會影響它任何的股價波動，雖然你們有直接指責議員，你說那是董事長幕

僚寫錯，但是我沒有辦法接受。換句話說，在市有財產開發基金這部分要去賒

借我有意見。所以我希望大會或是財政局或是高雄銀行，好好的來跟議會討

論，跟議會溝通。因為你 9 月份就已經發表重訊了，所以目前我很想了解高雄

銀行未來如何健全它的營運，做好人才培育，做好未來的業務規劃，在不牴觸

任何證交法規的狀況之下。所以這個是呼應審計你要做的檢討，你今年基金又

是負數，又拿去借錢，我個人覺得這樣子的作法有點挖東牆補西牆。我們小港

林園線要挖了，很多東西要做，國道 7 號也要蓋了，很多很多地方自籌的配合

款關係到高雄的未來。所以這個財政的平衡，我認為審計報告寫得很清楚，我

們舉債上限跟基金之間，局長，我個人認為你是把借款放在基金裡面，所以一

般的預算基本上，你都說…。 

主席（康議長裕成）： 
先請大家坐下。邱議員，我來跟你溝通一下，你剛剛講的是不是這一本？你



 

 2614

討論事項發言及說明（邱于軒）

看一下這一本，因為程序上有點問題，就是這一本，你看這一本的第 3 頁的第

1 案，就是財經類別的第 1 案，主計處的提案，那 20 億元應該是在這裡面吧？

主計處，對不對？〔…。〕處長請說明那 20 億元是不是在這裡面？ 

主計處李處長瓊慧： 
因為它…。 

主席（康議長裕成）： 
是不是？直接回答，不用說明。 

主計處李處長瓊慧： 
應該是，它在總預算裡面。 

主席（康議長裕成）： 
是還不是？不是「應該是」，沒有什麼「應該是」。〔是。〕所以那 20 億元在

這裡面，對不對？邱議員你的意思是針對這一本，因為自有財產基金也是在主

計處裡頭，對不對？〔…。〕不是包裹，這是一個市府提案，這是一個提案，

這是一個完整的提案，沒有包裹。是在這裡面對不對？如果在這裡面的話，剛

剛你的意思是要把這 20 億元要我們怎麼處理，讓我們聽清楚一點。〔…。〕20

億元要…。請發言，你剛剛說 20 億元，你建議怎麼樣？ 

邱議員于軒： 
其實我個人認為，我不想因為這樣耽誤到其他局處預算的審查，因為有些局

處很認真的，很提早，像客委會就是很提早來跟我說明，我一定協助他的預算

通過。我個人認為這 20 億元，因為剛好我們的專案報告，等一下我得提變更

議程啦！就是我們的專案報告目前沒有題目，其實大家聽到審計處剛才講了很

重點，財政局直接回復他，這個非營業特種基金今年是負的，又拿去借錢，所

以我認為這個財政如何操作，以及對於高銀未來的期許是很多議員跟我個人希

望高銀可以達到的，所以是不是我們以專案報告的方式，讓高銀可以趁機，或

者是財政局趁機說清楚講明白，在高雄銀行的經營治理方面，我們用正向嘛！

因為我有去看了很多議員的質詢，在財經委員會，剛好我請假，因為高銀昨天

晚上傳了一個資料給我，我非常的意外，它說因為財經委員會在 10 月 13 日到

17 日的質詢是針對高銀的營運、海外債券投資等等很多的事情，結果在 10 月

18 日造成股價下跌 3％，我非常的意外。第一個，如果一間上市櫃公司的股價

如此輕易的動盪，我覺得應該不是這樣子的。 

主席（康議長裕成）： 
邱議員，不好意思！我打斷你的發言，你是說這 20 億元不要交付審查，是

不是？ 

邱議員于軒： 



 

 2615

討論事項發言及說明（邱于軒）

如果可以用政黨協商，我們用專案報告的方式，我個人可以接受。 

主席（康議長裕成）： 
我們請秘書長來說明一下，單獨就主計處提案案號 1 的這個預算案，20 億

元可不可以單獨另外說它不交付審查？我們請秘書長來說明。 

邱議員于軒： 
請高銀說清楚再交付審查啦！ 

主席（康議長裕成）： 
請秘書長來說明。 

本會黃秘書長錦平： 
向大會報告，剛才邱議員所講的高雄銀行增資 20 億元，這個是屬於市有財

產開發基金的一個支出的部分，市有財產開發基金應該是屬於總預算附屬單位

預算裡面的一部分，這整個都是在主計處所提的財經類第 1 號案裡面，所以它

是不可以單獨就這一個部分不交付。假設對這個支出有問題的話，應該在審議

的時候，不管是在委員會審議或是在大會審議的時候，再提出一些修正意見來

參考。以上。 

主席（康議長裕成）： 
因為它就是一個案子，我們並不是包裹，它是單獨這一個案子，它就是主計

處的歲出案。還有什麼詢問？來，等一下，好，歡迎。 

邱議員于軒： 
議長，我要說明，我沒有要擋你其他預算一讀的通過。 

主席（康議長裕成）： 
我知道，你剛才說得很清楚了。 

邱議員于軒： 
對，但是我認為這個跟審計處希望我們去做的財務規劃跟財政局去回應的，

明明就是大相逕庭，就是不一樣的方式啊！ 

主席（康議長裕成）： 
我知道，但是依法它無法單獨再交付。 

邱議員于軒： 
對，我知道依法沒有辦法，秘書長，請問一下，有任何替代的方式嗎？因為

我們很早就有提議員提案，希望可以做專案報告。 

主席（康議長裕成）： 
好，請秘書長來解釋一下如何解決他的困境？ 

邱議員于軒： 
我覺得這是高雄市財政的困境吧！怎麼會是我的困境？ 
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主席（康議長裕成）： 
因為它沒有辦法單獨抽出來不交付審查。 

本會黃秘書長錦平： 
向大會報告，剛才有向大會報告，市政府財經類第 1 號案這個是一整個案

子，不管是總預算或是附屬單位預算，它都是在一個案子裡面，就是剛才有報

告的那個總支出 1,700 億元裡面，所以這個部分是沒有單獨一部分不交付。剛

才邱議員所講的專案報告來處理高雄銀行的營運問題這一個部分，我記得它應

該是在議員提案，就等於是我們第二部分要交付的時候，它裡面有一個提案，

這一個提案等一下邱議員在交付的時候，可以提出把這個案子抽出來逕付大會

二讀，我們再來討論是不是在我們往後的議程裡面可以排定一個專案報告，所

以這個跟現在所要交付審查的內容應該是比較沒有直接關係。 

邱議員于軒： 
…。 

本會黃秘書長錦平： 
不是。 

主席（康議長裕成）： 
它無法抽出。 

本會黃秘書長錦平： 
等一下我們第二階段就會宣讀議員在這一段期間所提出來的五百多個案

子，在交付的時候，邱議員可以針對財經類第 1 號案的議員提案，可以提出大

會支持，請大會同意把它抽出來逕付大會二讀，在今天後面的程序裡面直接討

論，來決定是不是排一個高雄銀行營運績效的一個專案報告。 

主席（康議長裕成）： 
我跟大會說明一下，我們現在進行的交付審查的對象，就是那個議案，包括

市府的總預算案、包括市府相關的提案，都是市府提出來的案子，我們要不要

交付審查，要做這個決定。至於邱于軒議員有提一個議員提案，他希望能夠針

對高雄銀行增資案來做專案報告，會在後面有個議員提案裡面來討論。在市府

提案交付審查後是換主計處的案子是不是也交付審查，不是，是審計處的案子

是不是也交付審查。順序會是這樣，先市府提案，接著是審計處的審計報告，

第三個才是議員提案。所以邱于軒議員，你的提案會在議員提案裡頭拿出來討

論，我們要不要把它拿出來討論…。好，請發言。 

邱議員于軒： 
議長，你可以先敲休息，我們用政黨協商的方式，我希望可以專案報告。 

主席（康議長裕成）： 
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等一下、等一下，我們現在是進行總預算案是否交付審查。 

邱議員于軒： 
我同意交付審查，我又沒有不同意交付審查。 

主席（康議長裕成）： 
我們先讓它交付審查好嗎？ 

邱議員于軒： 
但是我…。 

主席（康議長裕成）： 
可以。我們就預算交付審查以後再來討論，這樣好嗎？［…。］好不好？各

位議員，好嗎？剛才的市府…，［…。］專案報告等一下會討論嘛！好不好？

先讓總預算案交付審查，交付審查以後，各位在小組有任何意見都可以提出

來，好嗎？總預算案跟市府提案交付審查，有沒有意見？沒有意見，交付審查。

（敲槌決議） 

好，謝謝。休息一下，讓你們來討論剛才你想要討論的問題。（敲槌） 

繼續開會。（敲槌）邱議員，我跟你商量一件事情，剛才那個市府提案與議

長交議市政府提案，我們剛才都交付審查了，本來是要先進行審計處的報告案

交付審查，我們先讓它通過好不好？也讓它交付審查好不好？好，沒有意見，

審計處的這個報告案，我們也交付審查。（敲槌決議） 

邱議員，接著我們討論你的，你想要提議員的專案報告，在第四個議員提案

裡頭，我請問你，我們討論的這個時候，市府團隊要不要讓他們先離開？因為

市長…，好，局長留下，處長和局長留下來好不好？還是只留局長？那就是主

計處、財政局留下來，其他市府…。現在是要進行怎麼樣？會議詢問嗎？ 

陳議員美雅： 
會議詢問一下可以嗎？ 

主席（康議長裕成）： 
議員，你如果不在自己的位子上發言，你就稍微說明一下就好了，好不好？ 

陳議員美雅： 
好。 

主席（康議長裕成）： 
你就說我要在鄭議員安秝的位子上發言。 

陳議員美雅： 
我要在鄭安秝議員的位子上發言，要不然我在康裕成議長的位子上發言。 

主席（康議長裕成）： 
可以，我同意。好，會議詢問嗎？時間 2 分鐘。 
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陳議員美雅： 
議長，我想是這樣子啦！大家既然對於高雄市財政整體的狀況都很關心，特

別是對於高雄銀行的營運狀況都很關心，我想待會兒希望各位議員也能夠同

意，我們就來做一個專案報告，所以我們也同意先讓你們來交付審查，但是我

希望大家也有這個默契，因為畢竟是全體高雄市民所關心的，特別是我想要請

財政局長跟我們講一下，還是要市長回答？你要不要告訴我們大家，高雄市政

府現在負債到底是多少？跟大家說明一下好不好？可以簡單說明一下嗎？ 

主席（康議長裕成）： 
我們請局長回答。 

陳議員美雅： 
市長可以回答嗎？ 

財政局陳局長勇勝： 
好，謝謝議長…。 

陳議員美雅： 
局長，請坐。市長可以回答一下嗎？局長請坐、請坐。 

主席（康議長裕成）： 
我們的會議詢問不包括這個部分。 

陳議員美雅： 
會議詢問不包括問市長？ 

主席（康議長裕成）： 
我們會議詢問就是決定我們會議要怎麼進行，這樣進行有沒有問題，這叫會

議詢問。 

陳議員美雅： 
沒有，我在想說請問一下市長現在…。 

主席（康議長裕成）： 
會議詢問不是在質詢官員，我們要講清楚。 

陳議員美雅： 
議長，我不是要質詢官員，我是請市長告訴我們一下現在高雄市的財政狀況

怎麼樣，讓全國的民眾都能夠知道。 

主席（康議長裕成）： 
抱歉。 

陳議員美雅： 
也讓大家知道為什麼我們想要開這個專案報告，我們對於高雄市的財政狀

況，我們很憂心，也很擔心，我們希望很多的事實能夠讓大家知道，所以我是
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不是請教市長，請市長可以尊重一下議會，讓我們知道現在高雄市的財政狀

況，因為你不是講說，我們今年是零舉債，但是我們確實還是有賒借，所以是

不是告訴高雄市民朋友，請市長可不可以跟大家講一下，互相尊重。 

主席（康議長裕成）： 
議員，你現在的會議詢問，跟你要問市長的問題是無關的，會議詢問是在討

論要不要進行專案報告？ 

陳議員美雅： 
我請問市長高雄銀行的財政狀況，你覺得如何？ 

主席（康議長裕成）： 
這個都在專案報告裡面才要討論，我們現在要進行的議程是要不要做專案報

告？ 

陳議員美雅： 
議長，你都完全…，反正…，好，我們…。 

主席（康議長裕成）： 
所以會議詢問都要針對專案報告是否來進行做討論，這個在專案報告裡面，

都歡迎你們來問。［…。］不是我們，是他們。［…。］我沒有替他們講話，會

議詢問本來就是要針對問題來回答，［…。］會議詢問沒有時間…。［…。］就是

簡單兩分鐘，［…。］就是簡單兩分鐘，會議詢問不可能無限期的說吧！［…。］

現在還沒計時，會議詢問第二次一分半。 

陳議員美雅： 
我再一次的強調，我們剛才提出高雄銀行要做專案報告，我要請市長告訴大

家，因為我們想要了解目前高雄市相關的財政問題，我也給市長回答。因為你

們的報告上面寫的很好聽，就說高雄銀行營運的也非常好，講說高雄市現在也

零舉債，市長，既然這麼好，我請教你一下，我們再來決定嘛！也許你講得很

清楚，我們就不用專案報告也沒關係啊！所以我在會議詢問的時候，請市長告

訴我們一下，現在高雄的財政狀況到底怎麼樣？是不是請市長跟我們說明一

下，我給你時間，市長會議詢問可以請…。 

主席（康議長裕成）： 
陳議員，這個不是會議詢問，你是法學博士，你應該比我還清楚，這個不是

會議詢問。 

陳議員美雅： 
市長…。 

主席（康議長裕成）： 
休息。（敲槌） 
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開會，請大家坐好。（敲槌）請各位同仁坐好，剛剛市府的相關…，請各位

同仁坐好，我們剛剛已經將市府提案，包括議長交議的市府提案，統統已經審

查通過，我們請高雄市政府，除了財政局、主計處以外，請先行離席，我們來

專心的討論是否做專案報告，請各位議員不要離開，我們專心的來討論是否提

專案報告，好嗎？請財政局長、主計處長留下來，其他的官員先行離席，社會

局長要留著做後面的報告，等一下再進來。 

接著我們進行議員提案，請議事組宣讀議員提案，把邱于軒議員的那個提

案，你另外放一邊，等一下可能要準備著，議員提案，請宣讀。 

本會議事組曾主任癸開： 
請各位繼續看第四，議員提案計 507 案，民政類，編號 1 至編號 34 號，34

案；社政類，編號 1 至編號 43 號，43 案；財經類，編號 1 至編號 41 號，41

案；教育類，編號 1 至編號 43 號，43 案；農林類，編號 1 至編號 57 號，57

案；交通類，編號 1 至編號 70 號，70 案；警消衛環類，編號 1 至編號 64 號，

64 案；工務類，編號 1 至編號 155 號，155 案，請審查。 

主席（康議長裕成）： 
議員的提案，除了邱于軒議員案是第幾號案。 

本會議事組曾主任癸開： 
向大會報告，第 1 號案。 

主席（康議長裕成）： 
財經類第 1 號案，除了邱于軒議員的財經類第 1 號案以外，全部交付審查，

有沒有意見？沒有意見。（敲槌）好，剩下邱于軒議員的提案，我們來單獨討

論，好不好？邱議員現在進入你的案子了。［…。］我講很小聲，你沒聽到而

已。來，我們讓邱于軒發言，請提案人說明你的提案。 

邱議員于軒： 
議長，我是高雄市議員，我在議會裡，我應該被稱為邱于軒議員。 

主席（康議長裕成）： 
邱于軒議員，講得比較小聲，不好意思，我以後會講邱于軒議員。 

邱議員于軒： 
要我吞這個小事情，個人榮辱不算什麼，我個人認為高雄銀行應該要進行專

案報告，第一個，以往我們市議會都有針對高雄銀行，營運是否健全這些體質

去做專案報告，上一次專案報告是在 105 年，相去這邊其實非常久遠。今年高

雄市銀行在 9 月發表一個重訊是要增資 50 億元，其中 20 億元是用市有財產開

發基金去借貸而來，這個借貸呢？其實以市有財產開發基金的條例是說，要投

資具有自償性的市政建設，我不知道高雄銀行的增資，算不算自償性的市政建
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設，它有股利分配。但是我回歸到…，你知道它的股利是怎麼來嗎？它的股利

是把公積拿去發股利，如果有一些特別股不發的話，他回給金管會說，因為怕

這些股民會去抗議，會去訴諸媒體。所以換句話說，今天我個人認為高銀要增

資，讓它的經營健全，我樂觀其成，但是今天高銀卻沒有告訴我們，他要如何

健全整個公司的績效，如何培育人才，未來可能 focus 在譬如高雄淨零的這些

業務等等，我都希望他可以做具體詳細的說明，如此之下，我相信大會都會非

常非常支持它的增資案。 

第二個，我們雖然有開說明會，但是我在說明會中，我有提出很多具體的建

議，也是希望本身公司的治理等等的，希望越來越好，大致上告訴我一個方向

跟模式，但是他只給我兩行字說，未來在人才教育訓練會著重什麼數位、資訊

等等的兩行字。市長，20 億元、兩行字，我個人覺得這一點，我沒辦法接受，

不過呢？我覺得基本上高雄銀行的增資，我目前大概這樣探詢是沒有議員有任

何意見。但是對於它的經營績效，其實透過很多很多的報導，像聯合報等很多

的報導，這些都是官方資料，因為現在我很怕問高雄銀行，因為只要講到高雄

銀行，高雄銀行就會說議員的詢問，讓它造成股價動盪，所以我現在都是照唸

媒體的報導。 

在 2023 年 2 月 28 日，經濟日報的夏淑賢記者寫了一篇報導，高銀財報投資

損失重，可能連 3 年動用資本公積發股利，這都是媒體報導的。換句話說，這

些股利看似是自償性，其實是他動用資本公積來的，我們身為 大股東，我們

未來要有投資自償性的建設，而且審計處已經告訴我說要去檢討非營業特種基

金，我還去借這個錢給他去增資。所以我希望各位議員今天所做的任何對於高

銀的營運績效以及監督，都透過專案報告，在歷史上留下見證，議員在議會裡

每一個字都是逐字稿。我們對於高銀的期許，跟高銀未來發展的展望，我個人

對這間銀行會非常深具信心。所以希望大會各位議員，還有議長可以同意進行

高雄銀行，針對它整個營運體制績效是否健全去做專案報告，因為他一直告訴

我說，在增資之前有些緘默期，第一個，目前非法定緘默期。第二個，我主張，

董事長或者是相關人員備詢的時候，如果有牽扯到任何跟緘默期有關，他可以

直接告訴我們，這是我無法揭露的資訊，會影響到這個，我個人就完全同意。

所以以上還是希望大會可以支持進行高雄銀行的專案報告，畢竟這筆錢賒借了

20 億元，是全高雄市民一起借的錢，給高雄銀行去做增資，以上，謝謝議長。 

主席（康議長裕成）： 
我來說明程序，再請各位議員發言。程序是我們先要同意讓這個案子在這裡

進行二讀，各位同不同意把這個這裡做二讀討論？同意的請舉手，同意在這裡

做二讀討論。〔…。〕因為同意之後，我們才決定要不要做專案報告，這是第
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二個程序。第一個程序是我們現在來討論這個要不要進行二讀，然後二讀的時

候，就可以直接討論要不要決定哪一天做專案報告，這是兩個程序。〔…。〕

人這麼少還要記名，不會不好意思嗎？〔…。〕你要害一堆人嗎？真的要記名

嗎？〔…。〕現在就不要講高雄銀行，我們講程序而已，不要再討論到高雄銀

行，我也覺得高雄銀行應該來報告，對不對？所以我才先辦一個說明會，我們

就講程序，在這裡要不要記名？要。記名前，就要先清點人數，怎麼辦？〔…。〕

我們可以請社會局先來報告那個案子以後，再來討論這個案子嗎？〔…。〕要

不然社會局就沒辦法來報告了。〔…。〕沒有，不夠人數，社會局就不用報告

了，我比較擔心的是這個，你們都很關心生育津貼補助，讓他先來報告，我們

再回過頭來討論這件事，好不好？〔…。〕社會局先進來報告，各黨團總召去

溝通一下，我們請社會局進來報告大家關心的生育津貼補助，我們希望他重新

修正。請社會局直接進行說明。 

社會局謝局長琍琍： 
主席、各位議員，跟各位議員報告，在上次大會的時候，有決議我們這個法

規准予查照，但是要請社會局就議員所建議修正的部分到大會報告修正。這邊

跟各位議員報告，我們目前修正的重點，就是議員建議的事項，包括延長生育

津貼的申請期限，還有增訂同婚繼親收養人申請生育津貼資格並延長申請期

限，所以目前我們的修正重點有三個。第一個，新增特殊情形經主管機關專案

核准者得申請發給生育津貼；同婚繼親家庭申請生育津貼的資格及該名新生兒

不得重複請領的規定，這在第三跟第四條，我們會去做修正；在第五條裡面，

我們就會延長申請期限為一年，而且考量同婚繼親收養的特殊性，還有明定這

些收養人已經在新生兒出生後一年內向法院提出申請收養程序，經法院裁定確

定後，得於收養登記完成後六個月內向主管機關提出申請，逾期不予受理；在

第十條，也明定修正條文至發布日施行。 

所以目前修法期程是依議員建議方向進行法制作業程序，目前已經完成社會

局內法規小組及局務會議審議通過。我們也排定 近一次市府法規會，大概在

112 年 11 月 24 日會審議，通過之後，我們就會在 12 月提送市政會議審議後，

就報送議會查照。以上報告。 

主席（康議長裕成）： 
針對社會局的說明，之前有好幾位議員對生育津貼補助有意見，現在說明之

後，有沒有其他意見？〔…。〕多一些大家都贊成，但我們的財力也要足堪負

荷。這個部分就請社會局及市府相關局處按照法定程序。現在只是你修法的方

向，對不對？〔對。〕新案子還沒送進來，新的辦法還沒送進來。 

社會局謝局長琍琍： 
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沒有。 

主席（康議長裕成）： 
所以針對他的說明，大會同仁應該都沒有意見。請你們儘速完成府內的法定

程序，再來跟議會做正式的報告，這樣好嗎？ 

社會局謝局長琍琍： 
好，謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
好，謝謝，請先離席。這個不用敲槌吧？修正通過後，再送本會備查，謝謝。

（敲槌）現在討論邱于軒議員的案子，我們不要再講理由，每個人都理由一堆，

直接討論要不要在這裡抽出來做二讀，要不要？〔…。〕我們就現場決定，贊

成的舉手、反對的舉手，不要記名。〔…。〕贊成的舉手、反對的舉手，不要

記名。〔…。〕要休息嗎？好，休息 1 分鐘，趕快。（敲槌） 

各位同仁請就座，繼續開會。（敲槌）如果堅持記名表決的話，就會流會，

所以各位要想一下。讓邱于軒再說明 1 分鐘，邱于軒議員、邱于軒議員，我要

說大聲一點，邱于軒議員。 

邱議員于軒： 
好，感謝議長，把我的名字叫三遍。我具體說明，剛才我堅持要專案報告的

原因，我都講得很清楚。 

主席（康議長裕成）： 
不要再講理由，現在決定要不要，好不好？ 

邱議員于軒： 
議長，就現場表決，我決定要，我希望要現場表決，我就請他們贊成或反對

的人都記名，好不好？記名表決。 

主席（康議長裕成）： 
一記名表決，就要面臨要不要清點人數的問題，你不是自找麻煩嗎？ 

邱議員于軒： 
記名表決前，一定要先清點人數嗎？不好意思，我不像姐姐當過這麼多屆

了，我是第 2 屆而已，這個我認錯。1 分鐘，我們政黨講一下。 

主席（康議長裕成）： 
還要再休息嗎？ 

邱議員于軒： 
休息 2 分鐘。 

主席（康議長裕成）： 
休息 1 分鐘。（敲槌） 
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討論事項發言及說明（鄭光峰 李雅靜）

各位同仁，繼續開會。（敲槌）請坐下，各位同仁請坐。我先跟大家說明主

席的態度，主席就是必須依照議事規則來主持這個會議，我不能夠不遵照議事

規則，下次有碰到另外一個案子，人家又會挑戰我，你上次可以，下次為什麼

不行？所以我就是依照議事規則處理，我也可以跟邱于軒議員報告，如果你需

要進行表決，我這一票會贊成你的這一邊，但是現在要不要表決要先決定。

〔…。〕我這一票會投同意，你們就決定要不要記名，就來投票表決。〔…。〕

我議長沒有辦法替大家決定。〔…。〕會議詢問，是會議詢問喔，鄭光峰議員，

2 分鐘會議詢問。 

鄭議員光峰： 
謝謝議長。這個案子在議員的提案裡面，本來就不妥當，應該在程序委員會

裡用政黨協商來做這一塊，因為高雄銀行來做專案報告是一個慎重的事情，上

個星期才做說明會而已。專案報告，我覺得在高銀的態度，這個是開大門，走

大路，有什麼不可？我覺得都是可以，但是今天用議員的提案本來就不妥當。

我的建議，這個規則裡面，我請邱議員深思，怎麼樣都不打緊，用程序委員會

的方式，好不好？謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
我們現在就是討論程序，好不好？不要講到個人。我們講程序，要不要進行

表決？不要講到高銀好不好？爛不爛，要不要 20 億元。如果不是針對程序發

言，我會再制止、我會制止，謝謝。請說明，2 分鐘。 

李議員雅靜： 
謝謝議長。我不同意鄭光峰議員剛的論述，因為我們議員，包含我也是聯合

提案人，我們會提案，我們詢問過議長你旁邊這一位秘書長的意見，因為我們

不懂。我們懂得要去詢問，問完他們，給我們意見以後，我們才用議員的提案

權，提案說高雄銀行的專案報告，所以我不同意，我個人跟議長一樣，我也堅

持要做專案報告，因為那是市民的錢，除了不是賒借，那是我們平均地權基

金…。 

主席（康議長裕成）： 
對。 

李議員雅靜： 
回來的預算，我不知道，反正地政局回來 27 億元，其中有 20 億元要拿去給

高雄銀行。我們要的是高雄銀行能具體地跟市民朋友說未來他可以怎麼做。我

想這個是高雄市政府的態度，也是高雄銀行專業的表現，所以這沒有什麼不好

的原因，你知道嗎？ 

主席（康議長裕成）： 
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討論事項發言及說明（李雅靜 李喬如）

好了，不要講到理由，就不是程序了。 

李議員雅靜： 
我知道，我知道。 

主席（康議長裕成）： 
我們現在只決定這個案子要不要在這裡討論，進行二讀？讓這個案子進入二

讀。讓這個案子進入二讀，先決定這一件事。讓這個案子進入二讀之後，才來

討論它要不要在哪一天做專案報告，這是兩個程序。他的提案，現在要不要讓

它進入二讀？現在討論這個。來，李議員喬如，針對程序發言。 

李議員喬如： 
好，議長。 

主席（康議長裕成）： 
不要講高銀怎樣。 

李議員喬如： 
請尊重我的發言權，我第一次發言。各位議會同仁，我支持議長，剛剛很清

楚，因為我們議會是合議制，我們有制度，我們就照著制度走。我請大家回到

我們的制度面，針對邱于軒議員他提的案子，我們合議制，尊重大家，就議長

剛剛講的，要不要進入二讀的方式去做處理、做主張？不要做沒效率的發言，

這樣好不好？各位同仁，我們就直接這樣子。 

主席（康議長裕成）： 
好，謝謝。 

李議員喬如： 
不要就不要，要就要，尊重多數，這樣好嗎？議長，我希望有效率一點，好

不好？就這樣，謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
其實我們就是要決定兩件事情，這一個案子要不要讓它進入二讀？大家同意

它進入二讀之後，要不要開專案報告是第二個問題。第一個問題，可不可以進

入二讀？第一個問題。第二個問題，要不要讓他做專案報告？在哪一天？拜託

大家就讓它進入二讀，就討論第二個問題就好了。好，要不要進入二讀？就這

樣而已，要不要進入二讀？如果不進入二讀，就回歸小組交付審查，也要同

時…，因為剛剛沒有交付審查。如果說現場人數不足，這個問題連問都不要問

了，不是更慘。不能清點，一清點，他的提案就不能…。一清點，他的提案連

交付審查都無法進行，你別鬧了。不行，議員，下次開大會是什麼時候，你知

道嗎？來，什麼時候？12 月 7 日吧？下次開大會…，就是這樣子，開大會是

12 月 1 日已經來不及了。可以表決，不要記名。不記名，你又說人數太少，
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討論事項發言及說明（邱俊憲）

沒有代表性，你是要我怎麼做事？要記名，又面臨有清點人數的問題；不要記

名，就現場舉手贊成、不贊成，就這樣。如果不贊成的話，我要拜託大家，如

果不贊成是多數的話，我們還要讓這個案子交付審查，進入小組，不然也會有

問題。對，所以要做第二個動作。來，不能記名，你可以看現場有誰。好，我

現在來問各位同仁，邱于軒議員的案子，大家是否同意讓它進入二讀？如果不

同意的話，代表它就交付審查，所以我們不用再問第二次交付審查。同意就進

入二讀，不同意就是直接交付審查，就是兩個答案。同意的，請舉手。議事組。

你們的王耀裕也沒有舉手，王耀裕議員。同意進入二讀的，請舉手。沒有清點，

同意的，幾票？ 

本會議事組曾主任癸開： 
向大會報告，8 位。 

主席（康議長裕成）： 
好，不同意的，請舉手。邱于軒議員，如果兩邊平手，我這一票會投你這一

邊。來，現在多少票？我就還沒算，那不是我可以控制的。來，多少票？ 

本會議事組曾主任癸開： 
向大會報告，14 位。 

主席（康議長裕成）： 
好，這個案子因為不同意，所以我們交付審查，好不好？就是到小組去處理。

各位同仁，好不好？（敲槌決議）接著，來，邱俊憲議員，請發言，限 2 分鐘。 

邱議員俊憲： 
謝謝議長。我們要把這件事情講清楚，剛剛鄭光峰議員也有說這件事情，我

們是認為應該在其他的程序來決定這個專案報告與否，而不是剛剛在逕付二讀

舉手反對的議員，就是反對要去做這個專案報告。 

主席（康議長裕成）： 
我們都是討論程序。 

邱議員俊憲： 
對，我想要很清楚，以免有議員出去之後，又扣帽子說剛剛舉手反對逕付二

讀的這些議員，是反對監督這個 50 億元的增資案，並不是這樣。並不是這樣，

剛剛在舉手的時候，其他議員還拿手機起來錄，都有直播出去，大家都願意為

自己在議事廳所做的動議、決定、發言做負責。我必須再次強調，高銀要做專

案報告，我們不反對，可是在程序上面應該是透過剛剛鄭光峰議員所說的，在

程序委員會裡面去進行大會議程的處理，而不是在議員提案裡面，而且今天是

交付審查，並不是議案實質上內容的討論。這樣子大家已經虛耗太多的時間

了，所以我必須做這樣的補充發言，以免大家誤以為說，這些不支持逕付二讀
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討論事項發言及說明（邱俊憲 李雅靜）

這個議員提案的議員是在反對高銀的專案報告，並不是這樣。做以上的發言跟

澄清，謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
我們剛剛表決的內容就是是否同意讓它進入二讀？請李雅靜議員發言。 

李議員雅靜： 
實在是，議員都是市民的代議士，我們都是幫忙市民監督市政的，所以不需

要議員之間彼此言語上的攻防，我是不是可以請秘書長說明一下？我們這樣的

程序，對不對？當初我們確實是有詢問過你，包含議事組，這建議也是你們給

我們的。對，我們也試著走程序委員會，但是 快的方式，我也有詢問過議長，

我有打電話給你，本來是想要請你用交議的方式，但後來我們決定用提案的方

式，但一直都說這樣是不對的，那麼可不可以請秘書長回答一下？到底怎麼樣

才是正確的呢？秘書長。 

主席（康議長裕成）： 
請秘書長就程序上該如何處理，給予說明。 

李議員雅靜： 
我們都照著程序走。 

本會黃秘書長錦平： 
向大會報告，其實議員本來就有提案權，因為我們現在議程後面有包括二、

三讀會，也都有審議議員提案，當然議員有他的提案權。因為這個案子…。 

李議員雅靜： 
我們這樣走是對的吧？有符合吧？ 

本會黃秘書長錦平： 
對，因為你們有提案權，提案的內容怎麼樣？就不是在程序上可以處理的。

提案內容要去在…。 

李議員雅靜： 
我們這樣的程序是對的吧？可行的？ 

本會黃秘書長錦平： 
你們有提案權，因為議員提案是一個人提議，兩個人連署就可以。那個案子

當然有符合這樣的形式要件，至於你們提案的內容是怎麼樣，不管是由委員

會、不管是由大會，大家再去討論。程序上，議員提出提案只要依照期限、依

照要求的提案人數跟連署人數，形式上就沒有問題。 

李議員雅靜： 
好，只要是我們的程序是對的就好，也讓一些不懂的議員們可以機會教育。

另外，我們針對的是市民的權益，所以我們講的也是在捍衛，也在…。 
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討論事項發言及說明（邱于軒）

主席（康議長裕成）： 
大家都跑光了。我們今天的議程已經結束了，要討論的案子也都結束了。

後一次的會議詢問，然後我們就散會。 

邱議員于軒： 
好。 

主席（康議長裕成）： 
2 分鐘。 

邱議員于軒： 
我想要請問秘書長跟議長，其實我一直在持續要循著剛才鄭光峰議員講的程

序委員會來進行。跟高雄市民報告，其實高雄市議會還有一個空檔，半天不用

開會是要進行專案報告的，但是目前沒有任何的題目。我們一直試著走程序委

員會的方式，希望可以讓高雄市政府財政局借 20 億元去做這次高雄銀行的增

資，甚至對高雄銀行的經營績效去做報告的。請問一下秘書長，我還可以走程

序委員會嗎？秘書長，你要不要回答？還有議長，我都試了一切的途徑走程序

委員會， 後是不是秘書長告訴我，只剩議員提案這個方式，我才走議員提案

的。請問一下，我有哪一個地方沒有照高雄市議會的法規去進行？為什麼程序

委員會沒有辦法執行？秘書長，你要不要跟大家說明一下？都說是我們不懂議

事規則。我遍尋所有的議事規則，為了這個議員提案，我可是到處奔波，國民

黨跟無黨都連署。是不是秘書長說明一下？跟大家說明。 

主席（康議長裕成）： 
我也很困擾。 

邱議員于軒： 
我也想走程序委員會。 

主席（康議長裕成）： 
邱于軒議員，我也希望相關的議事規則能夠解決這個問題。 

邱議員于軒： 
是。 

主席（康議長裕成）： 
可是遍尋整本，就是沒有相關的法令。 

邱議員于軒： 
所以不是不走程序委員會，是議事規則沒辦法，所以要跟那個議員講清楚，

就是議事規則沒辦法，議長你剛才也說了，所以我尊重高雄市議會的議事規

則，才會今天在大會上提出用議員提案的方式，只是無奈那些不懂議事規則的

議員，要用沒辦法進行的議事規則，來進行所謂的專案報告，那不是讓我懷疑
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討論事項發言及說明（邱于軒）

是在技術性的不讓我們進行專案報告嗎？ 

主席（康議長裕成）： 
不是。邱議員，你可能誤會了，你的案子是議員提案，今天大會要做的就是這

個案子交付審查，進入小組…。［…。］交付審查，進入小組討論，今天的討論

是這樣，正常程序，對不對？我們就是交付審查，然後進入小組討論。［…。］

因為這是議員提案。［…。］好，相關的問題，如果法令有不足，我們可以來

討論。［…。］也可以來討論如何來修法，修我們內部的規則，讓我們議員的

聲音都能夠來充分地表達出來，今天的議程到此結束，散會。（敲槌） 
 

 


